

me demi-nue, tirant à elle deux petits enfants, dont l'un était encore à la mamelle. L'eau montait, montait toujours et rapidement; le flot s'irritant de la résistance battait comme un bétail les faibles parois de cette chaumière construite en terre friable! Déjà la base en était corrodée, et de larges débris de torchis surnageaient emportés au loin dans mille courants de cet océan tumultueux... Personne n'osait s'aventurer dans le gouffre dont chaque remous était un tourbillon. Jacques Poirier, le maître-châlier-ferrant, connu par sa force et son courage, avait bien tenté par trois fois de nager au secours de la pauvre famille : mais, trois fois on avait retiré la corde qui le retenait en cas d'immersion... Les autres, Pierre le batteur et Yvon, le garde-champêtre, ancien soldat, y avaient échoué. Et l'eau montait toujours ! Encore quelques minutes, et la mère et les petits enfants vont être engloutis !

Un galop de cheval se fait entendre, on se retourne... C'est M. le Curé qui a enfonché la *Grise*, petit poney qu'il a l'habitude de monter, et que la ferme lui prête tous les dimanches pour aller dire la messe à l'annexe de la paroisse. Sans hésiter, il lance la brave bête qui disparaît jusqu'aux naseaux dans les flots ; les vagues l'entraînent, le curé lutte de la bride et des jambes ; il fend les tourbillons qui le couvrent d'écume ; vingt fois il roule avec sa monture dans le gouffre, mais il tient bon, et il parvient, à force d'adresse et de sang-froid, jusqu'au bord du toit qui craque et s'effondre... Mais quatre personnes pour un si petit cheval, c'est un rude fardeau, il enfoncera !... Le curé saisit les deux enfants que, dans son abnégation maternelle, lui tendait la pauvre femme. A travers les mêmes dangers s'augmentant de la crue rapide des eaux, il les ramène et les jette sur la rive ; puis, comme il retournait bride pour se jeter dans le péril, et que tous les paysans lui criaient de renoncer à braver une mort certaine, tandis que la pauvre mère appelait au secours du milieu des flots qui allaient l'ensevelir :

“ Priez pour moi, s'écria-t-il, Dieu fait bien ce qu'il fait ! ”

Et il relança la *Grise* qui protestait de ses renâclements effarés... Tout le monde tomba à genoux sur le rivage ; les yeux et les cœurs ne s'élevaient pas au ciel en ce suprême instant, car ils suivaient le saint homme dans sa course héroïque... Un craquement horrible fit tressaillir la foule : c'était la chaumière qui s'écroulait ; le toit de chaume disparaissait dans l'affreux